



ELECCIONES AUTONÓMICAS

8 de febrero de 2026

PROGRAMA ELECTORAL PARTIDO ARAGONÉS

2026 - 2030

Aragón, primero.

Aragón merece más.

Como ya sabrás, he tomado la decisión de postularme como candidato a la Presidencia del Gobierno de Aragón y quiero transmitirte mi optimismo, ilusión y confianza en que, con tu apoyo, obtendremos los resultados que el Partido Aragonés merece.

Quiero trasladarte que mi prioridad es seguir trabajando sin descanso por la felicidad de los aragoneses y eso solo lo podemos lograr centrándonos en tres puntos clave.

SOLUCIONES REALES PARA PROBLEMAS REALES:

- Creemos en la igualdad real de todo el territorio, reforzando la sanidad, la educación, los servicios sociales y asegurando infraestructuras y conectividad de calidad vivas donde vivas.

DEFENDEMOS LA LIBERTAD:

- Somos un proyecto de centro aragonésista que apuesta por una política útil, moderada y basada en acuerdos, comprometida con la defensa de los derechos y las libertades individuales.

DEFENSA DE LO NUESTRO:

- Creemos en un autogobierno fuerte que proteja el territorio, el medio rural y el agua, y que impulse la cultura, la identidad y la historia de Aragón.

Porque en el Partido Aragonés creemos en una política para todo nuestro territorio, desde las ciudades hasta los pequeños pueblos de nuestras Comarcas.

Porque estamos cerca de nuestra gente, trabajando hombro con hombro con ellos y tenemos claro cuáles son tus problemas reales.

Por todo eso, somos un gran partido y tenemos una oportunidad histórica de demostrar que nosotros somos la única opción de centro en Aragón.



Aragón, primero.

Alberto Izquierdo
Candidato a la Presidencia del
Gobierno de Aragón

Índice

¿Por qué somos diferentes?	4
Autonomía y autogobierno	5
Financiación justa	6
Aragón en España y Europa	7
Identidad aragonesa	8
Territorio y despoblación	9
Medio rural	10
Agua	11
Medio ambiente y clima	12
Infraestructuras y comunicaciones	13
Sanidad	14
Educación	15
Vivienda	16
Deporte	17
Cohesión social	18
Familias, mayores, infancia y juventud	19
Mujer e igualdad	20
Inmigración y convivencia	21
Derechos y libertades	22
Desarrollo económico y empleo	23
Industria	23
Agricultura y ganadería	24
Comercio	26
Turismo	27
Energía	28

¿Por qué somos diferentes?

Porque Aragón no es una comunidad más y no puede conformarse con menos que nadie. Defendemos sin complejos el autogobierno que nos reconoce el **artículo 108 del Estatuto de Autonomía**, que permite a Aragón avanzar hacia un mayor nivel de autonomía política, financiera y administrativa cuando así lo decidan los aragoneses.

Aragón vive un momento decisivo. No podemos seguir esperando ni conformándonos con decisiones tomadas desde fuera que no tienen en cuenta nuestra realidad territorial, social y económica.

El PAR nació para eso: para poner a Aragón y a los aragoneses por delante, para garantizar que cada pueblo y cada ciudad tengan las mismas oportunidades, servicios y seguridad, y para que nuestra comunidad cuente tanto como cualquier otra en España.

Somos diferentes porque apostamos por una **Hacienda Foral Aragonesa**, que permita gestionar desde Aragón los recursos que genera Aragón, asegurando una financiación justa y suficiente para nuestros servicios públicos.

Somos diferentes porque defendemos una **policía autonómica aragonesa**, cercana y comprometida con el territorio, y porque exigimos la cobertura real y efectiva de las plazas de la Guardia Civil y otras fuerzas de seguridad del Estado para que la seguridad sea un derecho en todo Aragón, vivas donde vivas.

Somos diferentes porque reivindicamos la **autogestión de nuestros recursos estratégicos**: la energía, la tierra y el agua. Aragón no puede seguir asumiendo costes mientras otros se benefician. Los beneficios de nuestros recursos deben revertir en Aragón.

Somos diferentes porque defendemos la **equidad real en los servicios públicos**, garantizando sanidad, educación y servicios sociales de calidad en todo el territorio. Una sanidad pública bien gestionada, sin consultorios vacíos, sin falta de especialistas y con listas de espera asumibles.

Y somos diferentes porque para nosotros el **medio rural es una prioridad real**, no un eslogan. Creemos en un Aragón equilibrado, vivo y cohesionado, donde vivir en un pueblo sea una oportunidad.

El Partido Aragonés es la garantía de que Aragón no se resigna. Más autogobierno, más justicia territorial y más Aragón para vivir mejor.

Autonomía y autogobierno

Más Aragón para vivir mejor

Aragón y los aragoneses debemos reivindicar y defender permanentemente nuestra tierra, nuestra Comunidad, nuestra Autonomía, nuestro autogobierno. No sólo se trata de reclamar con orgullo la vigencia de los derechos del milenario pueblo aragonés, su importancia en España y también en Europa, sino que además, esa capacidad de gobernarnos por nosotros mismos es la herramienta más potente para avanzar en desarrollo y bienestar.

Aragón necesita una relación bilateral clara y justa con el Estado tal y como reconoce el artículo 108 del Estatuto de Autonomía que ampara una financiación basada en la corresponsabilidad fiscal y en el coste real de los servicios. **Una Hacienda Foral** permitiría recaudar y gestionar nuestros propios impuestos para financiar mejor los servicios públicos y garantizar la igualdad entre todos los territorios. Con más capacidad de decisión, Aragón puede decidir más y vivir mejor.

Defensa en los ámbitos políticos e institucionales de todas las previsiones sobre la autonomía y derechos de Aragón a resultas -y con respeto- de las diversas sentencias del Tribunal Constitucional que han matizado a la baja la voluntad de los legisladores aragoneses y espíritu del Estatuto.

Ejercicio de las posibilidades estatutarias, en cuanto a la transferencia o delegación de competencias no recogidas en el Estatuto o la transferencias o delegaciones de nuevas competencias, de acuerdo con la Constitución.

Impulso y exigencia del proceso de transferencias a Aragón, pendientes en el vigente Estatuto de Autonomía, en materias como trabajo, empleo seguridad social e inmigración, educación, cultura y deportes, sanidad o seguridad e Interior.

HACIENDA FORAL

Aragón **PUEDE Y DEBE** recaudar sus propios impuestos.

Solo los aragoneses sabemos qué necesita Aragón y dónde hay que invertir los recursos.

La gestión directa de la recaudación garantiza la calidad de los servicios públicos en un territorio como Aragón. Impuestos como los del tabaco, gasolina o el IVA se generan aquí y deben quedarse y gestionarse desde aquí.

La Hacienda Foral permitiría que Aragón asumiera más competencias, ahora en manos del Estado, que garanticen la equidad entre todos los aragoneses, vivan donde viven.

Financiación justa

Financiar lo que cuesta Aragón

Avanzaremos hacia el acuerdo bilateral de financiación previsto en la disposición adicional sexta del Estatuto de Autonomía tomando en consideración la extensión territorial, la dispersión poblacional y el envejecimiento demográfico, que inciden en el coste efectivo real de los servicios.

Reivindicación de los criterios de esfuerzo fiscal de Aragón, corresponsabilidad fiscal y solidaridad interterritorial.

Participación en el impulso definitivo a una reforma del Modelo de Financiación autonómico que sea justo con Aragón, de acuerdo con los principios de solidaridad, autonomía y unidad, lealtad y cooperación institucionales.

Avance en el análisis de las posibilidades de una Hacienda propia aragonesa.

Seremos firmes y exigentes en cuanto a la posible negociación de nuevas transferencias para su financiación adecuada. Reclamaremos todas las compensaciones a Aragón por decisiones del Estado en materia tributaria, que suponga una variación de ingresos o de necesidades de gasto.

Exigiremos y propiciaremos nuevos avances para la reivindicación de la deuda histórica del Estado con Aragón.

JUSTICIA FISCAL

El Partido Aragonés defenderá la bilateral reconocida en el Estatuto de Autonomía para negociar con el Estado un modelo de financiación justo hasta que la Hacienda Foral sea una realidad.

Hay que tener en cuenta cómo es Aragón. La extensión, el número de habitantes o el envejecimiento poblacional deben ser criterios claves a la hora del reparto de fondos para que Aragón salga beneficiada y no castigada, como hasta ahora.

No dejaremos de lado la solidaridad territorial pero el esfuerzo de los aragoneses a nivel fiscal debe estar mejor reconocido.

Aragón en España y Europa

Defender Aragón allí donde se deciden las cosas

Reivindicaremos lo que a Aragón, por su condición de comunidad histórica, le corresponde con el fin de recuperar la principalidad que ha tenido en la historia de España.

Respeto al marco constitucional en cuanto a la estructura territorial del Estado y fomento de la cooperación. Consideramos imprescindible convertir el Senado en una verdadera cámara de representación territorial y de coordinación entre las comunidades autónomas y el Estado.

Reafirmar la labor e importancia de la Conferencia de Presidentes. Reforzar la posición de Aragón en los Consejos Interterritoriales, mediante la relación bilateral para evitar las decisiones unilaterales, perjudiciales o discriminatorias.

El europeísmo forma parte de nuestro ideario y perspectivas y nos comprometemos a defender el ideal europeo y a promoverlo.

Impulsaremos las iniciativas y entidades de cooperación con las comunidades de nuestro entorno y las regiones francesas tales como la Comunidad de Trabajo de los Pirineos, los programas Interreg o las potenciales euroregiones.

Establecer nuevos canales y reforzar las herramientas de comunicación con el resto de comunidades autónomaS con el fin de que Aragón, y su historia, sea más conocida y reconocida que en la actualidad.

Favorecer la representación regional de Aragón en Europa directamente y a través del Comité de las Regiones. Establecer mecanismos de coordinación y cooperación entre regiones europeas.

Abogaremos por la revisión de los NUTS de la Unión Europea para que contemplen la realidad diversa de Aragón y se incluyan las Comarcas como delimitación territorial.

RECONOCIMIENTO HISTÓRICO

Aragón ha tenido un peso importantísimo en la creación del Estado español y como tal, debe tener la consideración que se merece.

Debemos reivindicar que Aragón no es una más. Es de las regiones con más futuro y como tal, debe tener más peso en la toma de decisiones a nivel nacional y europeo.

Aragón tiene que hablar de tú a tú con el Estado y con Europa.

¿Igualdad entre todas las regiones? No, **EQUIDAD**. Debe recibir financiación el que más lo necesita. Es injusto financiar solo por habitante y no por necesidades.

Identidad aragonesa

Orgullo de ser Aragón

Una de las finalidades del PAR es la de preservar, reivindicar y potenciar la identidad aragonesa, y su historia; así como desarrollar el derecho foral aragonés.

El Partido Aragonés defiende su reconocimiento y su promoción, siempre desde el respeto y sin imposiciones, como parte de la riqueza cultural de Aragón. El modelo propio aragonés debe defenderse no solo en la zona septentrional, sino también en el Aragón oriental, reconociendo como aragonesas las modalidades lingüísticas propias que allí se hablan.

Reclamamos el acuerdo con los hablantes patrimoniales de las modalidades lingüísticas aragonesas, sin interferencia de ningún otro Gobierno más allá del Gobierno de Aragón.

Potenciaremos la figura histórica del Justicia de Aragón como garante de la participación. El Justicia de Aragón es una de las principales señas de identidad de los aragoneses y apostamos por ampliar sus funciones dotando a la institución de mecanismos más efectivos.

Reforzaremos como tarea educativa la transmisión de nuestra herencia cultural aragonesa, nuestros derechos históricos y los valores básicos que configuran nuestro modo de vida, basados en la honestidad y la ética.

El Derecho Foral es señal de identidad de Aragón, que se fundamenta en derechos originarios y es fiel reflejo de los valores aragoneses de pacto, lealtad y libertad, como indica el Estatuto de Autonomía. Defenderemos y fortaleceremos el derecho foral aragonés como parte de nuestra identidad colectiva.

Mediante el desarrollo del Derecho foral aragonés, aspiramos a hacer efectiva la igualdad entre todas las personas, evitando todo tipo de discriminación negativa.

ARAGONESISMO

Hay que defender quienes somos y sentirnos orgullosos de ser aragoneses.

Mantener viva nuestra historia, nuestra cultura, nuestras tradiciones, nuestras lenguas, nuestro patrimonio o nuestros valores es responsabilidad de todos.

El Partido Aragonés se siente orgulloso de poder reivindicar la identidad colectiva que tiene nuestra tierra.

El Derecho Foral Aragonés es una de las herramientas más importantes para mantener el aragonesismo y fortalecerlo.

Territorio y despoblación

Vivir en un pueblo es una oportunidad

Avanzaremos en la vertebración territorial y reequilibrio socio-económico de Aragón, con planes y medidas integrales y específicas para fijar población.

Solicitaremos una financiación especial que combata la despoblación y tenga en cuenta la dispersión, envejecimiento, despoblación, orografía, etc. sustituyendo el concepto de financiación per cápita por el de coste real y efectivo del servicio.

Exigiremos que se amplíe, extienda y aplique, en todo su potencial asumido por Unión Europea, las medidas y ayudas de reducción y bonificación fiscal y de cotizaciones laborales para las actividades económicas, empresas, establecimientos, profesionales... en zonas despobladas.

Teniendo en cuenta -entre otros- el criterio de evidente escasez de densidad demográfica de otras zonas de Aragón, así como la tendencia a la despoblación y la necesidad de implementar acciones urgentes que favorezcan la permanencia y el asentamiento de habitantes en la mayoría de municipios y comarcas aragonesas, plantearemos que sean incluidas en cuantas medidas se adopte para los territorios amenazados por despoblación.

Reclamaremos más acciones que supongan restituir a Aragón por su exclusión de los Fondos de Compensación Interterritorial y por las disfunciones estadísticas.

Impulsaremos nuevos proyectos generadores de actividad, que sirvan para vertebrar el territorio, como ya hicimos con Motorland, Walqa, las plataformas logísticas, la Nieve de Aragón, Dinópolis, Galáctica, el aeropuerto de Teruel....

Priorizaremos la creación de empleo estable, mediante el apoyo a la instalación de empresas, a los autónomos, las pequeñas empresas familiares y el pequeño comercio.

Incidiremos en la educación frente a la despoblación.

EL ARAGÓN VACIADO

La despoblación está siendo uno de los problemas más graves que padece Aragón. La dispersión, la falta de comunicaciones, la falta de servicios públicos, de vivienda... está haciendo que nuestros pueblos se vacíen.

No queremos un Aragón vaciado. Queremos unos pueblos con vida, con oportunidades y futuro y eso solo se conseguirá con políticas serias.

Vamos a seguir tomando medidas desde el territorio para el territorio.

**PROPONEMOS
SOLUCIONES REALES
PARA PROBLEMAS
REALES.**

Medio rural

El futuro de Aragón también es rural

Desarrollo y despliegue efectivo de todas las previsiones de la nueva Ley de dinamización del medio rural de Aragón, con evaluación de resultados.

Reforzaremos las ayudas en el mundo rural para la puesta en marcha y consolidación de proyectos empresariales, industriales, agroalimentarios y turísticos, etc.

Apoyaremos y lucharemos por la incorporación de la juventud y por el reconocimiento de la imprescindible tarea de las mujeres en las explotaciones agroganaderas.

Promoveremos el uso de las nuevas tecnologías en la gestión eficaz de las explotaciones agrícolas y ganaderas para la automatización de sus procesos productivos y la mejora de su competitividad.

Desarrollaremos una red de puntos de tramitación telemática que se extienda por todas las comarcas de Aragón. El objetivo es reordenar y consolidar el trabajo de la amplia red de agentes (ayuntamientos, comarcas, técnicos de grupos de acción local...) que trabajan apoyando las iniciativas empresariales, estableciendo una estrategia actualizada de apoyo al emprendimiento de carácter periódico que tenga sus bases en la Ley Aragonesa de Apoyo al Emprendimiento, las Microempresas y los Autónomos.

Apostamos por la elaboración de un nuevo Mapa Sanitario, que refleje la nueva realidad territorial basada en el modelo comarcal, con una redefinición de las Zonas de Salud, y que permita potenciar la red de Transporte Sanitario y el soporte domiciliario a nivel urbano y rural.

Apoyaremos e impulsaremos las ferias locales y comarcales como elemento de dinamización, promoción, atracción, negocio y orgullo.

VIVAS DÓNDE VIDAS

El mundo rural tiene los mismos derechos que las grandes ciudades y aunque cueste más dinero tener un médico, una buena conexión a internet o un centro escolar, deben tenerlo.

Promoveremos ayudas y proyectos empresariales que consoliden el territorio.

Es imprescindible rediseñar el mapa sanitario para que el acceso a la sanidad pública cumpla con el criterio de igualdad y universalidad.

Seguiremos reclamando que las ayudas al funcionamiento lleguen de verdad al 20% de los costes laborales para impulsar el desarrollo de las pymes en el medio rural.

Agua

El agua es de Aragón

Defenderemos la reserva hídrica blindada en el Estatuto de autonomía de Aragón como garantía de bienestar, progreso y desarrollo futuro, en el marco de las condiciones y acuerdos actuales.

Consideramos imprescindible que los caudales ecológicos de los Planes Hidrológicos del Ebro y del Júcar respeten los usos actuales y desarrollos futuros.

Impulsaremos la necesaria finalización de las obras del Pacto del Agua, exigiendo al Estado el cumplimiento de sus compromisos con Aragón con la inclusión de partidas económicas reflejadas en los Presupuestos Generales del Estado. En ese sentido, la programación temporal del Plan Hidrológico del Ebro debe cumplirse estrictamente para avanzar en futuros planes hacia nuevos fines, sin renuncia alguna.

Mantendremos una firme negativa al Trasvase del Ebro: la sociedad aragonesa y el Partido Aragonés al frente, ha detenido tres proyectos de trasvase y volveremos a hacerlo cuantas veces sea necesario.

Incrementaremos la superficie de riego para el aprovechamiento de cultivos agroenergéticos u otros con bajas dotaciones.

Potenciaremos los nuevos regadíos y los proyectos comprometidos pendientes de regadíos sociales.

Apoyaremos los proyectos privados (creación de consorcios) de saltos reversibles condicionados a la derivación gratuita para abastecimiento y riego.

Potenciaremos la aplicación de energías renovables, especialmente la fotovoltaica, en los abastecimientos a fin de asegurar su funcionamiento y la disminución de los costes.

Seguiremos trabajando en la reversión real de los beneficios generados por las centrales hidroeléctricas en el territorio en el que se genera la energía.

EN ARAGÓN NO SOBRA AGUA

El Partido Aragonés ha **FRENADO** varios intentos de trasvase del Ebro y seguiremos con la misma firmeza diciendo **NO** a cualquier amenaza de trasvase.

Aragón es una tierra solidaria con regiones vecinas, pero en Aragón no sobra agua. Aragón necesita más infraestructuras hidráulicas y modernizar regadíos.

Exigiremos con firmeza al Estado que se cumpla el Pacto del Agua y exigiremos mejoras en los planes hidrológicos de las cuencas aragonesas.

Medio ambiente y clima

Cuidar la tierra para garantizar el futuro

Nuestro objetivo es introducir políticas dirigidas a mantener el equilibrio entre el sostenimiento del desarrollo económico y social, el manteniendo la calidad de vida de los ciudadanos y el respeto y la conservación del medio ambiente.

Apostamos por un consumo más responsable de materias primas (energía, agua, recursos naturales, etc.), la reducción de emisiones de Gases de Efecto Invernadero, intensificar la prevención en la generación de residuos y la minimización de los impactos ambientales de los proyectos, la recuperación de los suelos contaminados y espacios afectados por antiguos vertederos como mejora de los entornos y el paisaje.

Creemos en la necesidad de aumentar la educación y concienciación ambiental en Aragón.

Potenciaremos el uso sostenible de los recursos y, en particular, la descarbonización mediante la generación y uso de energías renovables.

Pondremos en marcha un programa para la prevención de la producción de residuos, así como para fomentar su valorización y reciclado en la línea residuos-cero y de economía circular.

Impulsaremos la utilización de los recursos autóctonos y locales, minimizando la huella de carbono causada por el transporte.

Facilitaremos la actividad de ganadería extensiva en los montes aragoneses, mediante la mejora de infraestructuras en los Montes de Utilidad Pública. (apriscos, abrevaderos, caminos)

Regularemos colaboraciones con ganaderos para el mantenimiento de áreas cortafuegos en toda la comunidad autónoma.

Pondremos en marcha planes de difusión de la “economía verde” y circular. Fomentaremos la sostenibilidad en sectores existentes, estableciendo líneas de trabajo destinadas a maximizar la eficiencia energética, reducir las necesidades de materias primas y minimizar la generación de residuos.

ARAGÓN VERDE

El cambio climático es una realidad y una amenaza. Aragón tiene que introducir más políticas sostenibles, Desde el Partido Aragonés defendemos el cuidado al Medio Ambiente dentro de un equilibrio de desarrollo económico.

Hay que hacer un uso sostenible de los recursos y fomentar proyectos que minimicen la huella de carbono y reducción de emisiones de gases de efecto invernadero.

Apoyamos la ganadería extensiva en nuestros montes y fomentaremos la concienciación medioambiental.

Trabajaremos para conseguir una política seria sobre gestión de residuos y más proyectos de economía circular que garanticen la sostenibilidad de nuestra tierra.

Infraestructuras y comunicaciones

Conectar Aragón para crecer

Vamos a mejorar las comunicaciones e infraestructuras convencidos de que este aspecto es fundamental para retener y atraer actividades empresariales competitivas y de valor añadido, fomentar la actividad y la calidad de vida, crear condiciones de seguridad vial y fortalecer el transporte público.

Exigir la conclusión de las obras pendientes del eje norte-sur (A-23) en los tramos pendientes entre Nueno y Jaca.

Reivindicar la culminación del desdoblamiento de la N-232 entre El Burgo de Ebro y Alcañiz hasta alcanzar el Mediterráneo. Impulsar la ejecución de la autovía Daroca-Calatayud-Soria (A-24).

Fijar el compromiso financiero para la implantación de una red de ferrocarriles de cercanías en Zaragoza y su espacio metropolitano, planteando como objetivo para el sistema de cercanías que pueda llegar hasta Huesca por el norte, a Gallur por el oeste, Ricla-La Almunia por el sudoeste, Calamocha por el sur y Alcañiz y Caspe por el este, de forma que quede establecida la red definitiva del sistema de cercanías en Aragón.

Impulsar la conexión ferroviaria entre Caminreal y Calatayud, reabriendo un trazado que permite unir Teruel y Soria entre sí y a ambas con la línea Madrid-Barcelona, a través de Calatayud.

Avanzar y culminar la conexión ferroviaria Zaragoza-Teruel-Valencia.

Continuaremos reclamando la reapertura de la línea ferroviaria internacional Zaragoza-Canfranc-Pau, en colaboración con Nueva Aquitania, con un programa de trabajo coordinado con las autoridades francesas responsables de las obras del tramo francés.

INFRAESTRUCTURAS

En una tierra como la aragonesa, la mejora de las comunicaciones e infraestructuras es vital.

Exigiremos que se terminen las obras de la A-23 en su eje norte-Sur entre Nueno y Jaca.

Aragón necesita una buena red ferroviaria y ya ha llegado el momento de diseñar un sistema de cercanías.

Unir, por ejemplo, Caspe, Calamocha, Gallur o Huesca con Zaragoza es clave para interconectar la comunidad. Sería posible así seguir viviendo en nuestros pueblos combatiendo la despoblación.

Se mantendrá el apoyo y la reivindicación para que la conexión de Teruel con Valencia sea una realidad y una vía de alta calidad.

Sanidad

La salud no depende de tu código postal

Defendemos un sistema universal, igualitario, transversal y de excelencia, donde las personas sean el centro del sistema de atención: el diseño y la gestión de los servicios sanitarios tienen que partir de una orientación prioritaria al usuario, sostenible, innovador, participativo, colaborativo (sumando la acción pública y privada), transparente. La sanidad pública aragonesa debe volver a ser un referente, bien valorado por los usuarios en condiciones normales.

Apostamos por un modelo sanitario equitativo que nos ayude a vertebrar el territorio y que sirva de eje transversal para todas las demás políticas sociosanitarias. Para ello, consideramos necesario rediseñar el actual mapa sanitario.

Se pondrá en funcionamiento un Plan Permanente de Reducción de listas de Espera. Mejoraremos la eficacia en la atención primaria, reduciremos el tiempo de espera para la visita al especialista, y para la realización de pruebas diagnósticas, manteniendo y mejorando los niveles de calidad asistencial y disminuyendo la variabilidad territorial.

Promoveremos el acceso en movilidad a los servicios sanitarios por parte de los profesionales destinados a la atención domiciliaria.

Aplicación de una estrategia de la cronicidad de acuerdo con la pirámide de población aragonesa y con el nivel de desarrollo social al que aspiramos.

Se culminará y elaborará un nuevo Plan de Salud Mental en colaboración con los profesionales para potenciar el tratamiento y el seguimiento de estos enfermos lo más cerca posible de sus domicilios. La estrategia de salud mental se orientará hacia la integración y se consensuará con los profesionales, familiares-usuarios y el tejido asociativo.

DERECHOS SANITARIOS

Con el Partido Aragonés las personas siempre estarán en el centro de las políticas y en especial, de las sanitarias.

Seguiremos defendiendo un sistema sanitario universal, igualitario y transversal.

Desarrollaremos un plan de choque para reducir las listas de espera mejorando la eficacia de los recursos y manteniendo los niveles de calidad asistencial.

Educación

Educar para que nadie se quede atrás

Aplicaremos y mantendremos la convivencia de las redes de centros públicos y privados concertados, complementarias y que ofrecen a las familias la posibilidad de elegir, desde la igualdad de oportunidades, sobre todo en el medio urbano.

El Partido Aragonés ha conseguido poner en marcha la gratuidad de la educación de 0 a 3 años y se mantendrá. Además, apostamos por el modelo de concertación de otras etapas educativas como el Bachillerato.

Defenderemos la educación en el medio rural para ofertar una enseñanza básica de calidad, como un factor garante de igualdad de oportunidades fundamental. Queremos que todos los alumnos, con independencia de dónde residan, puedan estudiar lo que deseen, con un programa de ayudas económicas complementario a las becas actuales y fomentaremos modalidades de enseñanza a distancia con plataformas innovadoras e interactivas.

Planteamos, además, un nuevo modelo más flexible de FP que garantice la formación a lo largo de toda la vida laboral, de modo que sea más fácil la actualización de conocimientos o la formación para adultos.

Colaboraremos en la extensión y expansión de la UNED en Aragón y en los planes de formación a distancia de las universidades de Aragón.

Dedicaremos la formación para el empleo, garantizando la empleabilidad de los participantes y reconociendo el valor social de la misma. Mejoraremos la accesibilidad a esta formación en el entorno rural que ahora tiene difícil acceso a los centros homologados. La formación tiene que estar adecuada a la realidad del territorio y su demanda laboral.

EDUCACIÓN

El Partido Aragonés ha conseguido que la educación de 0 a 3 años sea gratuita y seguiremos manteniendo este proyecto que garantiza un acceso real a la primera etapa educativa para todos los niños aragoneses.

Formarse es garantía de oportunidades y por eso, desarrollaremos políticas eficaces para dignificar la formación para el empleo. Una formación continua es clave para mejorar.

La educación debe ser universal y garantizaremos que llegue, con calidad, a cada rincón de Aragón.

Vivienda

Vivienda digna para vivir y arraigar

Promoveremos, de acuerdo con los ayuntamientos, soluciones para la dotación de viviendas de protección y de alquiler contando para ello con todos los recursos disponibles, incluyendo la Sareb y entidades bancarias. Apoyaremos a los ayuntamientos del medio rural para movilizar las casas y viviendas vacías disponibles, mediante convenios de rehabilitación y con sus propietarios, así como los edificios y solares sin uso de titularidad de las administraciones.

Destinaremos especial atención al impulso de la vivienda pública en las zonas con mayor carencia y dificultades como las zonas turísticas.

Se incluirá una línea de ayudas para la rehabilitación de viviendas ocupadas por personas mayores y dependientes que necesiten mejoras para poder desarrollar su vida con normalidad.

Seguiremos aplicando medidas específicas contra los desahucios, en las que se buscarán alternativas válidas con el apoyo de las administraciones públicas, entidades financieras, organizaciones no gubernamentales y otros agentes sociales implicados en la materia.

Consideramos la propiedad privada como un derecho inalienable. Es la Administración la que tiene que resolver los problemas existentes en materia de vivienda. Abogamos porque la estancia ilegal en un inmueble se resuelva con la mayor agilidad posible.

LA VIVIENDA COMO DERECHO

Las administraciones públicas son las responsables de ofrecer y garantizar el acceso a la vivienda. Es un problema real que existe también en Aragón y por eso, el Partido Aragonés impulsará promociones de vivienda pública.

Impulsaremos proyectos para llevar a cabo rehabilitación de viviendas que puedan ponerse a disposición del ciudadano y que sirvan también como motor para luchar contra la despoblación.

Deporte

El deporte como motor de bienestar

Apostamos por la actividad física y el deporte como hábito saludable, transmisor de valores y vehículo de integración.

Impulsaremos una red de instalaciones deportivas que vertebren el territorio y que sean acordes a las necesidades de cada zona. Garantizaremos que todos los aragoneses tengan una instalación de este tipo a menos de media hora de su domicilio.

Se pondrá en marcha un Plan director de Deporte de Aragón, con propuestas inversoras, organizativas y económicas, respecto a instalaciones, programas y actividades deportivas, previsión de demanda y optimización de recursos

Trabajaremos para superar las trabas que impidan el acceso al deporte de los colectivos más vulnerables

Apoyaremos el deporte de élite mejorando el apoyo a los deportistas de alto rendimiento y nivel garantizando su pleno desarrollo y promoción en las máximas categoría

Incrementaremos la proyección exterior de Aragón en eventos deportivos, postulando a Aragón como sede de eventos deportivos nacionales e internacionales e incrementando la presencia en redes deportivas de nivel nacional e internacional.

Fomentaremos el deporte base y el deporte recreación como fórmula para el mantenimiento de la salud, poniendo en marcha un Plan de Ayudas para el deporte escolar y de base y apoyando y fomentando los deportes minoritarios.

Incentivaremos la formación académica en Deporte y aprovecharemos sinergias con la Facultad universitaria de Huesca.

PLAN DIRECTOR

Pondremos en marcha un Plan director de deporte en Aragón para garantizar el acceso al deporte a todos los aragoneses. Crearemos una red de instalaciones deportivas en todas las comarcas para que cada aragonés tenga una referencia deportiva a menos de media hora de su casa.

Apostaremos por el deporte como motor económico postulando a la comunidad como sede de eventos deportivos.

Seguiremos apoyando el deporte base poniendo en marcha un Plan de ayudas para el deporte escolar que fomente los hábitos saludables entre toda la población infantil y juvenil.

Cohesión social

Que nadie se quede atrás, vivas donde vivas

Aragón debe avanzar hacia el pleno empleo como meta y objetivo, ya que se trata de la principal herramienta de cohesión.

Lucharemos frente a las desigualdades que supone el lugar de residencia en el acceso a los principales servicios.

Potenciaremos la actividad de los servicios y entidades dirigida a la detección de la vulnerabilidad.

Colaboraremos con los ayuntamientos y Comarcas para hacer frente a las desigualdades y apoyar a las familias en situación de riesgo de exclusión.

Aplicaremos al servicio público de Educación, en convivencia con la red de centros concertados y en todos los niveles, el criterio de igualdad de oportunidades.

Ofreceremos soluciones reales que palien la situación de las familias en situación de pobreza energética. Defendemos ayudas económicas directas y la definición de regulaciones específicas que amparen a través del bono social eléctrico y térmico a los colectivos más vulnerables.

IGUALDAD

Si el lugar de residencia frena el acceso a los servicios públicos, los aragoneses no serán nunca iguales. Y la cohesión social debe ser una de las metas más importantes en los proyectos políticos.

Detectar y luchar contra la desigualdad será uno de los primeros objetivos del Partido Aragonés.

La igualdad de oportunidades va a estar en el centro de todas nuestras políticas y en especial, en las educativas, sociales, sanitarias y laborales.

Familias, mayores, infancia y juventud

Políticas con mirada humana

Entendemos las familias, en todas sus posibilidades, como la unidad esencial de nuestra comunidad y a través de ellas se estructura nuestro desarrollo social, económico, político y cultural.

Impulsaremos el cumplimiento y desarrollo de la vigente Ley de Apoyo a las Familias de Aragón, con las partidas presupuestarias necesarias para su ejecución, a través de los mecanismos y órganos previstos en la norma.

Procuraremos el consenso de cara a la reforma de esta Ley, de acuerdo con su actualización necesaria y una visión transversal e integral.

Favoreceremos la conciliación de la vida personal, familiar y laboral con medidas desde todos los ámbitos: administración, educación, empleo y servicios sociales. Asimismo, se potenciará la educación en la igualdad y se incentivará la corresponsabilidad.

Potenciaremos el Observatorio Aragonés de las Familias.

Contribuiremos al verdadero afianzamiento de la familia como institución social y como agente activo de la sociedad.

Ofreceremos una atención específica a aquellas unidades familiares que por su configuración o situación requieren de una consideración especial, así como medidas singularizadas adecuadas a sus circunstancias familiares-

Se pondrá en marcha un plan de orientación y comunicación, dirigido a los jóvenes que se encuentran en desempleo y que abandonaron prematuramente el sistema educativo para que puedan reincorporarse al proceso formativo.

ARAGÓN, UNA FAMILIA

Las políticas deben tener en el centro a las personas y el Partido Aragonés piensa siempre en los niños, los jóvenes, las familias y los mayores.

Luchar contra la soledad no deseada es una de nuestras prioridades con una visión transversal e integral, al igual que la mejora de las políticas de conciliación y el acceso al mercado laboral.

Habrá siempre una especial atención a los aragoneses más vulnerables, sobre todo los niños y los mayores de nuestra tierra.

Mujer e igualdad

Igualdad real y efectiva

Apostamos por una política de igualdad de género y respeto por la diversidad de la sociedad.

Reforzaremos el Instituto Aragonés de la Mujer, que fue creado en un gobierno presidido por el Partido Aragonés, como organismo especializado en igualdad, que promocione las condiciones que la facilitan y coordine las políticas públicas planificadas a tal efecto.

Apostamos por la construcción de una organización social corresponsable fomentando la conciliación entendida como corresponsabilidad y participación equilibrada de mujeres y hombres en el ámbito familiar y laboral.

En la lucha contra la violencia de género exigimos el cumplimiento del Pacto de Estado para trabajar desde el diálogo en buscar una solución a esta lacra social. Impulsaremos una Ley de Víctimas de la Violencia contra las Mujeres con medidas concretas para su resarcimiento económico y moral y para su reconocimiento social.

Apostaremos por la prevención y sensibilización fomentando modelos de comportamientos no violentos, principalmente entre los jóvenes, fomentando la visibilización, estableciendo firmes protocolos de prevención e introduciendo planes de educación en igualdad.

Impulsaremos iniciativas para el fomento de proyectos de emprendimiento de mujeres y crearemos programas específicos de fomento de empleabilidad y reinserción laboral dirigidos a mujeres.

Mantendremos el rechazo a la gestación subrogada en tanto no exista un procedimiento efectivo y garantizado de certificar la motivación altruista y asegurar la protección y derechos del menor.

INSTITUTO ARAGONÉS DE LA MUJER

Creemos en la igualdad de género y por eso, la apuesta del Partido Aragonés es reforzar el Instituto Aragonés de la Mujer.

El IAM será el instrumento para centralizar todas las políticas que consigan una igualdad efectiva.

Hay que seguir apostando por la educación, la prevención y la sensibilización para luchar contra la violencia de género. Una lacra social que existe y que es responsabilidad de todos frenarla.

Inmigración y convivencia

Convivir desde el respeto y la responsabilidad

Lucharemos contra el racismo y la xenofobia en todos los ámbitos.

Pondremos en marcha una política transversal e integral de inmigración, ciudadanía y convivencia para atender a las personas que eligen Aragón para vivir y prosperar.

Elaboraremos un Plan de Inmigración dirigido a facilitar el acceso de las personas inmigrantes a los servicios públicos (sanitarios, sociales, de vivienda, de justicia y seguridad) en condiciones de igualdad, posibilitando una relación fluida con la Administración.

Implementaremos políticas integrales de convivencia intercultural, dirigidas a inmigrantes residentes en nuestro territorio, en las que se desarrollen actuaciones de acogida, de gestión de la diversidad, de integración y convivencia intercultural, de formación y empleo.

Garantizaremos la enseñanza del idioma como mecanismo de integración social.

Fomentaremos las políticas de integración en los espacios de ocio y deporte.

Destinaremos recursos suficientes a la integración educativa de los inmigrantes y sus hijos, tanto en la educación obligatoria como en la postobligatoria.

ARAGÓN, ACOGEDOR

El Partido Aragones no fomentará la inmigración ilegal.

Lucharemos con todas las herramientas que estén a nuestro alcance contra las mafias que se aprovechan de estas personas.

Pero Aragón es tierra acogedora y la inmigración ordenada y solidaria será siempre positiva.

Promoveremos la contratación en origen de las personas migrantes, garantizando su inserción laboral y una vida digna desde que llegan.

Garantizaremos que todas las personas que lleguen a Aragón tengan cubiertas sus necesidades vitales básicas y una inserción real.

Derechos y libertades

Más derechos, más libertad, más dignidad

Para nosotros, la libertad y derechos individuales están el fundamento de nuestra sociedad.

Desplegaremos, con rango legal, las previsiones del Estatuto de Autonomía de Aragón, con referencia a la Constitución y a aquellos otros derechos y libertades reconocidas para los aragoneses.

Aplicaremos efectivamente o impulsaremos las normas legales que garantizan los derechos de los aragoneses, como la vivienda, servicios básicos, cultura...

Defenderemos los derechos de los aragoneses del exterior.

Nos comprometemos a luchar a favor del derecho a la igualdad de trato y no discriminación de las personas homosexuales, bisexuales y transexuales, perfeccionando la aplicación de la Ley para garantizarla y respetando los derechos de dichos colectivos LGTBIQ+.

Impulsaremos una campaña de comunicación dedicada a fomentar el conocimiento y el respeto a todas las personas, independientemente de su nacionalidad y a todas las culturas, intentando combatir los discursos basados en estereotipos y prejuicios.

Combatiremos el subempleo y la contratación ilegal.

Apoyaremos, en especial, la defensa de los derechos humanos de las mujeres y niñas de cualquier parte del mundo y promoveremos la cooperación con las mujeres desfavorecidas.

ANTES LEYES QUE REYES

La libertad ha marcado desde hace siglos la identidad aragonesa y hay que seguir defendiéndola.

Defender la libertad es defender nuestros derechos y el Estatuto de Autonomía las tiene reconocidas. Le daremos rango legal a todos los derechos y libertades que nos corresponden.

Apoyaremos siempre la defensa de los derechos humanos.

Impulsaremos políticas para que se cumplan los derechos como el acceso a una vivienda digna y a los servicios básicos.

Desarrollo económico y empleo

Industria

Impulsar un programa para que Aragón se convierta en centro de atracción y creación de startups en el ámbito de la Industria 4.0.

Impulsaremos las mejoras de infraestructuras de transporte, comunicaciones, abastecimientos y servicios de los polígonos industriales aragoneses.

Lanzaremos un plan de proyección y atracción de empresas a los polígonos con disponibilidad de suelo.

Promoveremos la incorporación a la industria de procesos en Big-Data, Inteligencia Artificial... para mejora de la competitividad, productividad y calidad del empleo.

Fomentaremos las actividades empresariales orientadas a la mejora de la sostenibilidad energética, medioambiental y a la transformación digital, de procesos y logística, así como a la “economía circular”.

Incrementaremos el esfuerzo empresarial en materia de I+D+i, con el objetivo de que el gasto conjunto público y privado en I+D+i alcance el 3% del PIB de la Comunidad.

Crearemos un Fondo de Garantía para pymes que acometan proyectos innovadores.

INDUSTRIA

Sin industria no hay empleo y sin empleo, no hay futuro.

El Partido Aragonés impulsará un plan de proyección y atracción de empresas a todos los polígonos industriales.

Hay que mejorar la competitividad de las empresas aragonesas con políticas que les permitan crecer en digitalización o logística.

La economía circular sirve también como cohesión territorial y el tejido empresarial aragonés será protagonista indiscutible del futuro con la creación de un Fondo de Garantía para pymes que les permita innovar.

Agricultura y ganadería

Pondremos en marcha todas las medidas precisas para la dignificación y reconocimiento de la profesión de agricultor y ganadero como sujeto y protagonista de una actividad económica básica y esencial como es la producción de alimentos, que mantiene poblado el medio rural, conserva el paisaje y el medio ambiente, y es depositario de tradiciones y cultura que nos identifica y que preservar.

Apostamos por la defensa de la Explotación Familiar como modelo sostenible socialmente para el desarrollo de la agricultura y la ganadería. Desplegaremos y evaluaremos la nueva Ley de protección y modernización de la agricultura social y familiar y del patrimonio agrario de Aragón.

Colaboraremos en el correcto funcionamiento, en particular respecto a costes y precios, de una cadena alimentaria que debe priorizar a sus dos eslabones del extremo: el productor y el consumidor.

Plantearemos la adecuación necesaria de la PAC a la realidad aragonesa en sus revisiones y nuevos períodos.

Estableceremos un Plan de choque para la simplificación de los procedimientos administrativos que abrumen al productor.

Mejoraremos la competitividad de las explotaciones agrarias fomentando las concentraciones parcelarias en aras a ganar competitividad.

Fomentaremos el regadío para el aumento de la productividad y rentabilidad, respaldando la creación de regadío nuevo y mejorando y consolidando los ya existentes.

Apoyaremos proyectos como la elevación de aguas en Andorra y a las Comunidades Generales.

Exigiremos mejores tarifas eléctricas donde el término potencia no sea igual todo el año adaptándose a consumos estacionales y fomentaremos el autoconsumo de energía.

Fomentaremos los regadíos de baja dotación en agua, pero de gran valor económico y social (vid, olivo, trufa).

AGRICULTURA

El campo es seña de identidad aragonesa y como tal, el trabajo en agricultura o ganadería debe dignificarse aún más.

El Partido Aragonés apostará por las explotaciones familiares y desarrollará un plan de choque que ayude a simplificar la burocracia del sector.

Europa no puede ser ajena a las necesidades del campo aragonés y la ayudas de la PAC deben estar adecuadas a la realidad actual y de futuro.

Nos van a encontrar enfrente de cualquier política que perjudique al campo aragonés, como es MERCOSUR.

Impulsaremos Mercazaragoza como gran centro de comercialización y distribución y reforzaremos la actividad de la Lonja del Ebro y la Lonja de Binéfar, y su consolidación como referencia de precios a nivel nacional.

Incluiremos el producto agrícola y ganadero de la zona en el paquete turístico del ámbito territorial correspondiente.

Reforzaremos el Plan de Sensibilización en las Escuelas de Enseñanza Primaria, con el fin de acercar la actividad agraria y ganadera a los estudiantes y promover hábitos de alimentación saludable.

Adoptaremos todas las medidas necesarias, sin descartar ninguna, para la protección de la ganadería extensiva ante circunstancias como la presencia de animales silvestres (lobo, oso...) y de la agricultura frente a plagas o sobre población de jabalíes, conejos.

AGRICULTURA

El Partido Aragonés apuesta por la concentración parcelaria y el fomento del regadío.

La ganadería y la agricultura serán apoyadas con medidas precisas cuando se detecten peligros como la presencia de animales silvestres o plagas.

Comercio

Defenderemos el pequeño comercio local que da vida a las ciudades y pueblos, con diversidad, trato personalizado, convivencia y relaciones humanas y económicas.

Consideraremos al sector comercial por su enorme y positivo impacto en la creación de empresas y de puestos de trabajo en Aragón para recibir la valoración de sector socioeconómico estratégico.

Impulsaremos la gestión de espacios comerciales urbanos al modo de las Zonas de Revitalización Económica europeas y americanas.

Mantendremos e intensificaremos la puesta en marcha de campañas institucionales de fomento del consumo en nuestros comercios, informando sobre los beneficios del comercio de proximidad.

Colaboraremos con los programas de bonos para la dinamización del consumo en el pequeño comercio

Acordaremos, en colaboración con las asociaciones del sector, la puesta en marcha de campañas de imagen, de comunicación y de promoción del comercio y les ayudaremos a potenciar su imagen.

Desarrollaremos productos de turismo de compras y configuración de redes turístico-comerciales.

DE CERCANÍA

El impacto positivo que el comercio de proximidad tiene en la sociedad es indiscutible. Por eso, apoyaremos cualquier proyecto de comercio local que dé vida a nuestras ciudades y pueblos.

El Partido Aragonés impulsará la gestión de espacios comerciales urbanos que funcionan en otros países y que en Aragón podrían aportar grandes beneficios.

Comprar en el comercio de cercanía es garantizar que nuestros vecinos tengan empleo, futuro y vida. Y por eso, se dará al comercio un valor de sector socioeconómico estratégico.

Turismo

El turismo es un sector transversal y eje prioritario en la estrategia económica de futuro para Aragón, que debe ser referencia del turismo de interior de España y un destino altamente competitivo.

Apostamos por la coordinación institucional y el trabajo conjunto entre el sector público y el privado con el objetivo de aprovechar las capacidades y sinergias del conjunto de las administraciones y empresas con el fin de reorientar el modelo de desarrollo turístico y ser más competitivos.

Seguiremos aprovechando los recursos extraordinarios procedentes de fondos europeos para el desarrollo turístico de Aragón.

Reforzaremos los destinos turísticos aragoneses consolidados y de referencia como las estaciones de esquí (con su conexión, potencial ampliación y mejora), Dinópolis, Motorland, espacios naturales protegidos y parques de naturaleza, los balnearios, las rutas de turismo religioso, la red de hospederías, turismo rural, etc.

Avanzaremos en la promoción de segmentos turísticos especializados como el patrimonio, eventos, gastronomía y enoturismo, salud, senderos...

Trabajaremos para reforzar nuestras potencialidades, encontrar elementos diferenciadores en nuevos destinos y ofrecer nuevas experiencias a nuestros visitantes en cooperación con la iniciativa empresarial privada.

Impulsaremos el turismo de congresos y corporativo, sobre todo en las ciudades.

TURISMO

Aragón acoge cada año miles de turistas que buscan nuestra cultura, nuestras tradiciones, nuestro patrimonio o nuestra gastronomía. Y debe seguir creciendo para ser un polo de atracción turístico.

Trabajaremos para localizar nuevos lugares potencialmente interesantes, encontrar destinos en Aragón que sean diferenciadores y de valor. Aragón puede ser más competitiva.

Fomentaremos campañas para promover el turismo en zonas menos conocidas. Que los aragoneses conozcan Aragón y todos seamos embajadores turísticos de nuestra tierra.

Energía

Apostamos por estrategias fundamentales: beneficiar al territorio, incrementar el parque de generación, desarrollar las infraestructuras, promover el ahorro y uso eficiente y la investigación, y el desarrollo y la innovación energética.

Gestión para la modificación de la normativa estatal que permita y fomente la aportación de beneficios directos al territorio y a sus habitantes por la producción de energía en todas sus fuentes: hidroeléctrica, eólica, fotovoltaica...

Respeto territorial, medioambiental, urbanístico y en especial, social, para el desarrollo ordenado y en consenso de las energías renovables que constituyen una oportunidad para Aragón y los aragoneses, deben fomentar la prosperidad del medio rural y sus habitantes.

Reclamamos mayor protagonismo para las comunidades autónomas a la hora de definir la política energética.

Fomentaremos el autoconsumo particular de energía mediante un sistema racional, que permita a los consumidores una mayor competitividad en el precio de la energía, un aumento de la eficiencia energética y suponga un nuevo impulso al sector

Desarrollaremos nuevas políticas de rehabilitación de edificios y hogares más eficientes que abra nuevas perspectivas al sector de la construcción.

Nuevo impulso a las iniciativas vinculadas con el Hidrógeno como vector energético de futuro y apoyo a su aplicación en el transporte.

ENERGÍA

Las energías renovables son una oportunidad de futuro para Aragón. Bajo el respeto del territorio, el medio ambiente y el social, el Partido Aragonés fomentará su desarrollo siempre que aporte prosperidad.

Exigiremos que las comunidades autónomas tengan más capacidad de gestión para definir sus políticas energéticas.

El Partido Aragonés fomentará los proyectos de autoconsumo que beneficien al ciudadano.

**Si con mi vida o mi muerte puedo
protegerte, lo haré.**

Aragorn – El señor de los anillos.



**PARTIDO
ARAGONÉS**

**PROGRAMA ELECTORAL
PARTIDO ARAGONÉS**

2026 - 2030

Aragón, primero.